

Statement

Minister for
External Relations
and International
Development



Déclaration

Ministre des
Relations extérieures
et du développement
international

90/17

SOUS RÉSERVE DE MODIFICATIONS

NOTES POUR UNE ALLOCUTION

PAR LA MINISTRE DES RELATIONS EXTÉRIEURES

ET DU DÉVELOPPEMENT INTERNATIONAL

L'HONORABLE MONIQUE LANDRY

CHAMBRE DES COMMUNES

Le 28 mars 1990

MONSIEUR LE PRESIDENT, DE RETOUR D'AFRIQUE, J'AIMERAIS FAIRE RAPPORT A LA CHAMBRE SUR LES RECENTES INITIATIVES HUMANITAIRES ET DIPLOMATIQUES QUE LE CANADA A PRISES FACE A LA CRISE QUI MENACE LE NORD DE L'ETHIOPIE.

LES HONORABLES DEPUTES NE SONT PAS SANS SAVOIR QUE DE QUATRE A CINQ MILLIONS D'ETHIOPiens DES PROVINCES DE L'ERYTHREE, DU TIGRE ET DU WOLLO DANS LE NORD DE L'ETHIOPIE RISQUENT DE MOURIR DE FAIM AU COURS DES MOIS A VENIR.

J'AURAIS AIME FOURNIR A LA CHAMBRE L'ASSURANCE QUE DE SERIEUSES PERTES DE VIE POUVAIENT ETRE EVITEES MAIS, JE REGRETTE, CE N'EST PAS LE CAS.

LA SITUATION ENGENDREE PAR LA SECHERESSE ETAIT SERIEUSE. IL ETAIT QUAND MEME POSSIBLE D'Y FAIRE FACE MAIS, AVEC LE CONFLIT MILITAIRE ACTUEL QUI EST VENU S'Y AJOUTER, LA SITUATION S'EST RAPIDEMENT DETERIOREE DANS CETTE REGION ET ELLE EST MAINTENANT HORS CONTROLE.

LA TRAGEDIE DE CETTE SITUATION, MONSIEUR LE PRESIDENT, C'EST QUE PAS UN SEUL ETHIOPIEN N'AURAIT DU MOURIR A CAUSE DE LA MAUVAISE RECOLTE ACTUELLE EN ETHIOPIE.

LES GOUVERNEMENTS DES PAYS DONATEURS ONT REPONDU GENEREUSEMENT AUX DEMANDES QUI LEUR ONT ETE FAITES ET LES ORGANISMES INTERNATIONAUX ET LOCAUX SE TENAIENT PRETS A LIVRER LES VIVRES AUX VICTIMES LES PLUS FRAPPEES PAR LA DISETTE.

UNE DIVERSITE DE CANAUX DE DISTRIBUTION ONT ETE ENVISAGES: DISTRIBUTION DES VIVRES PAR LE GOUVERNEMENT A L'INTERIEUR DES REGIONS QU'IL CONTROLE; OPERATIONS DE TRANSBORDEMENT DES FRONTIERES DU SOUDAN AUX REGIONS DE L'ERYTHREE ET DU TIGRE SOUS CONTROLE DES REBELLES AVEC LE CONCOURS D'ONG; ENFIN, CORRIDORS DE RAVITAILLEMENT TRAVERSANT LES LIGNES DE COMBAT POUR ATTEINDRE LES REGIONS PLUS VULNERABLES SOUS CONTROLE DES REBELLES DANS L'ERYTHREE, LE TIGRE ET LE WOLLO, ET INACCESSIBLES PAR TRANSBORDEMENTS FRONTALIERS.

TOUT CELA FORMAIT UN ENSEMBLE ASSEZ COMPLIQUE, MAIS QUI AURAIT PU FONCTIONNER SI DEUX FACTEURS AVAIENT ETE REUNIS.

D'ABORD, IL AURAIT FALLU QUE LE PORT DE MASSAOUA DEMEURE DISPONIBLE POUR LE TRANSBORDEMENT DES PROVISIONS D'AIDE ALIMENTAIRE D'URGENCE.

ENSUITE, UN ACCORD ENTRE LE GOUVERNEMENT ET LES GROUPES REBELLES ETAIT NECESSAIRE POUR PERMETTRE LE TRANSPORT SECURITAIRE DE LA NOURRITURE AU DELA DES LIGNES DE COMBAT.

L'OFFENSIVE MENE EN FEVRIER PAR LE FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DE L'ERYTHREE EN FEVRIER CONTRE LE PORT DE MASSAOUA, ENTRAINANT SA CHUTE AUX MAINS DES REBELLES, ET LE REFUS CONTINU DU GOUVERNEMENT DE PERMETTRE QUE LE PORT SOIT UTILISE POUR LES LIVRAISONS D'AIDE, ALORS QU'IL ETAIT ENCORE SOUS LE CONTROLE DU FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DE L'ERYTHREE, ONT EFFECTIVEMENT MIS FIN A TOUTE CHANCE DE VOIR LA CRISE ACTUELLE SE TERMINER SANS PERTE DE VIE.

LA TRISTE REALITE EST QUE NOUS NE POURRONS GARANTIR LA LIVRAISON DE LA NOURRITURE ESSENTIELLE AU SOUTIEN DES PERSONNES AFFLIGES DE CETTE REGION SI LES AUTORITES POLITIQUES QUI PRESIDENT A LEURS DESTINEES CONTINUENT A UTILISER LA NOURRITURE COMME UNE ARME POUR ATTEINDRE LEURS OBJECTIFS STRATEGIQUES, MILITAIRES ET POLITIQUES.

CELA NE VEUT PAS DIRE, M. LE PRESIDENT, QUE NOUS NE FERONS PAS TOUT CE QUE NOUS POURRONS.

NOUS ALLONS CONTINUER DE RECLAMER LA PAIX ET NOUS TENTERONS TOUS LES MOYENS DISPONIBLES DE MINIMISER L'IMPACT DE CETTE FAMINE.

A REGRET, JE DOIS CEPENDANT CONCLURE QUE NOUS AVONS FRANCHI LA FRONTIERE DU POSSIBLE POUR PLUSIEURS DES PERSONNEES LES PLUS AFFECTEES PAR LA DISETTE; ENCORE QUELQUES JOURS SEULEMENT ET CES RAPPORTS TERRIFIANTS D'ETHIOPIENS MOURANT DE FAIM VONT DE NOUVEAU COMMENCER A FAIRE LA MANCHETTE DE NOS JOURNAUX ET DE NOS NOUVELLES TELEVISEES.

DEPUIS LA FAMINE DE 1984, QUI AVAIT TOUCHE QUELQUE ONZE MILLIONS DE PERSONNES, NOTRE PAYS A ETE L'UN DES PRINCIPAUX POURVOYEURS D'AIDE HUMANITAIRE DANS LE NORD DE L'ETHIOPIE.

AU TOTAL, LES SECOURS FOURNIS AUX CIVILS PAR LE GOUVERNEMENT ET LA POPULATION DU CANADA SE SONT ELEVES A TROIS CENTS MILLIONS DE DOLLARS.

CETTE ANNEE, EN PLUS DES QUELQUE VINGT-SIX MILLIONS DE DOLLARS D'AIDE QUE NOUS Y AVONS DEJA ENVOYES PAR LE CANAL DE L'ONU ET DE DIVERSES ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES, NOUS AVONS ANNONCE DES ENGAGEMENTS INITIAUX DE QUATORZE MILLIONS DE DOLLARS POUR LA PROCHAINE ANNEE.

LE CANADA A ENCOURAGE LES PARTIES BELLIGERANTES A CONCLURE LA PAIX ET A ASSURER LE LIBRE ACHEMINEMENT DES SECOURS.

IL A MULTIPLIE LES DEMARCHES DIPLOMATIQUES : A ADDIS-ABEBA, NOUS AVONS EU REGULIEREMENT DES ECHANGES AVEC LES DONATEURS OCCIDENTAUX, DES ORGANISMES HUMANITAIRES INTERNATIONAUX ET DES

MINISTRES ET REPRESENTANTS DE L'ETHIOPIE; DE MEME, NOUS AVONS PRIS CONTACT AVEC LE CHARGE D'AFFAIRES ETHIOPIEN A OTTAWA; NOUS AVONS DISCUTE AVEC LE SECRETAIRE GENERAL DES NATIONS UNIES ET LES RESPONSABLES DES INSTITUTIONS SPECIALISEES DE L'ONU, A NEW YORK, A GENEVE ET A ROME.

ENFIN, NOUS AVONS POURSUIVI LE DIALOGUE AVEC LES REPRESENTANTS DES FRONTS D'OPPOSITION ARMES DE L'ERYTHREE ET DU TIGRE.

DANS NOS CONSULTATIONS AVEC DES MEMBRES DE LA COMMUNAUTE EUROPEENNE, L'UNION SOVIETIQUE, LES ETATS-UNIS, LES PAYS NORDIQUES ET DES PAYS VOISINS DE L'ETHIOPIE, NOUS AVONS CHAQUE FOIS PLAIDE EN FAVEUR D'INTERVENTIONS HUMANITAIRES ET DIPLOMATIQUES.

LE 20 DECEMBRE DERNIER, J'AI DESIGNE LE VICE-PRESIDENT PRINCIPAL DE L'ACDI, M. DOUGLAS LINDORES, POUR REMPLIR LE ROLE DE CONSEILLER SPECIAL CHARGE DU DOSSIER DE L'ETHIOPIE ET DES PAYS VOISINS.

M. LINDORES S'EST RECEMMENT RENDU EN ETHIOPIE ET AU SOUDAN, A LA TETE D'UNE DELEGATION D'AGENTS DES AFFAIRES EXTERIEURES ET DE L'ACDI.

LA DELEGATION A RENCONTRE DES REPRESENTANTS DU GOUVERNEMENT, DES GROUPES REBELLES, D'AUTRES DONATEURS BILATERAUX, DE L'ONU ET

D'ORGANISMES NON GOUVERNEMENTAUX, QUI CHERCHENT DES MOYENS DE SOULAGER LA MISERE DU PEUPLE ETHIOPIEN.

M. LINDORES A RENCONTRE CETTE SEMAINE, A WASHINGTON, DES REPRESENTANTS DU FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DE L'ERYTHREE ET DU FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DU TIGRE, AINSI QUE DIVERSES PERSONNALITES AMERICAINES CONCERNEES PAR LES OPERATIONS DE SECOURS.

LE 18 MARS, ACCOMPAGNEE DE L'HONORABLE MEMBRE DE HALDIMAND-NORFOLK, DE L'HONORABLE MEMBRE DE WINDSOR-ST. CLAIR, ET DE L'HONORABLE MEMBRE DE KITCHENER-WATERLOO, J'AI MOI-MEME EU UN ENTRETIEN DE PLUS DE DEUX HEURES AVEC LE PRESIDENT MENGISTU ET D'IMPORTANT MEMBRES DE SON CABINET DANS LA CAPITALE ETHIOPIENNE. JE LEUR AI EXPLIQUE LE POINT DE VUE DU CANADA SUR LES SUJETS DE PREOCCUPATION MAJEURS QUE SONT LA FAMINE, LES NEGOCIATIONS DE PAIX, LES REFORMES POLITIQUES ET ECONOMIQUES EN ETHIOPIE, ET LES DROITS DE LA PERSONNE.

IL EST CERTAIN QUE LE PRESIDENT MENGISTU ET SON CABINET FONT L'OBJET DE TRES VIVES PRESSIONS ET QU'ILS DOIVENT MANOEUVRER DANS UN CLIMAT DE CRISE NATIONALE; MAIS IL EST NON MOINS CERTAIN QU'ILS ATTACHENT DE L'IMPORTANCE AU POINT DE VUE D'UN PAYS QUI EST TOUJOURS VENU EN AIDE AUX ETHIOPIENS.

AU COURS DE NOTRE ENTRETIEN, J'AI INSISTE TOUT PARTICULIEREMENT SUR LA NECESSITE DE DEGAGER SANS TARDER UN AXE ROUTIER MENANT VERS L'INTERIEUR DU TIGRE, AU SUD, ET D'UTILISER

TOUTES LES AUTRES VOIES D'ACHEMINEMENT POSSIBLES VERS LE NORD, Y COMPRIS LE PORT DE MASSAOUA.

J'AI FORTEMENT ENCOURAGE LE PRESIDENT MENGISTU A DEPLOYER DES EFFORTS POUR REMETTRE EN MARCHE LES POURPARLERS DE PAIX ENTRE SON GOUVERNEMENT ET LES FORCES REBELLES.

JE PARLE ICI DES NEGOCIATIONS MENEES SOUS L'EGIDE DES ANCIENS PRESIDENTS JIMMY CARTER ET JULIUS NYERERE POUR RAPPROCHER LE GOUVERNEMENT ETHIOPIEN ET LE FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DE L'ERYTHREE, ET DE CELLES QU'A PRISES EN MAINS LE GOUVERNEMENT DE L'ITALIE EN CE QUI CONCERNE LE FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DU TIGRE. LE 20 MARS, LE GOUVERNEMENT ETHIOPIEN A ANNONCE QU'IL FACILITERAIT L'OPERATION DE SECOURS QUI A COMMENCE DANS LE SUD, TRAVERSERA LES ZONES DE CONFLIT ET PERMETTRA D'APPORTER DES VIVRES DANS LE NORD.

C'EST LE JOINT RELIEF PARTNERSHIP (JRP) -- FORMEE DE LA SOCIETE ETHIOPIENNE DE LA CROIX-ROUGE ET DE TROIS ORGANISMES D'AIDE RELIGIEUX : L'EGLISE ORTHODOXE ETHIOPIENNE, L'EGLISE CATHOLIQUE ET L'EGLISE MEKANE IYESUS -- QUI ACHEMINERA LES SECOURS A CEUX QUI EN ONT BESOIN.

PEUT-ETRE AVEZ-VOUS EU, COMME MOI, LE PLAISIR DE VOIR LES PREMIERS CONVOIS ARRIVER DANS LES ZONES TOUCHEES PAR LA FAMINE, A LA TELEVISION JEUDI DERNIER.

MALGRE TOUT CELA, MONSIEUR LE PRESIDENT, IL RESTE ENCORE BEAUCOUP, VRAIMENT BEAUCOUP A FAIRE.

D'AUTRES OPERATIONS INTENSIVES DE SECOURS DEVRONT ETRE DEPLOYEES SUR LES ROUTES DU SUD POUR S'ASSURER QUE LES DENREES ATTEignent TOUTES LES ZONES DU NORD.

L'ACHEMINEMENT D'AIDE NON GOUVERNEMENTALE TRADITIONNELLE VERS LES REGIONS QUI NE SONT ACCESSIBLES QU'A PARTIR DU SOUDAN DOIT SE POURSUIVRE.

C'EST CE QUE J'AI DIT AU GOUVERNEMENT ETHIOPIEN.

ET, SURTOUT, LE PORT DE MASSAOUA DOIT RESTER OUVERT, SI L'ON VEUT EVITER LA FAMINE.

A CETTE FIN, IL EST ESSENTIEL, MALGRE LES DELICATES QUESTIONS POLITIQUES ET LES PROBLEMES DE SOUVERAINETE EN CAUSE, QUE LES PARTIES BELLIGERANTES SE FASSENT UN DEVOIR DE PRENDRE TOUS LES ARRANGEMENTS VOULUS POUR QUE L'OPERATION SOIT COURONNEE DE SUCCES.

CEPENDANT, LA DETERMINATION DU GOUVERNEMENT ETHIOPIEN DE REPENDRE LE PORT DE MASSAOUA A TOUT PRIX REND ALEATOIRE CETTE POSSIBILITE.

J'AI ABORDE CES POINTS A ROME AVEC LE MINISTRE LENOCI DU GOUVERNEMENT ITALIEN, AINSI QU'AVEC LE DIRECTEUR EXECUTIF DU PAM.

LA SEMAINE DERNIERE, A WINDHOEK, EN NAMIBIE, J'AI FAIT PART AU SECRETAIRE GENERAL DES NATIONS UNIES DE LA DETERMINATION DU CANADA D'EPAULER LES EFFORTS ACCRUS DEPLOYES PAR L'ONU POUR LE SOULAGEMENT DES VICTIMES ET LA RECHERCHE D'UN REGLEMENT DE PAIX.

MONSIEUR LE PRESIDENT, IL NE FAUDRAIT PAS SOUS-ESTIMER LES DIFFICULTES A SURMONTER.

ALORS QUE LES GROUPES REBELLES S'ATTENDENT A REMPORTE LA VICTOIRE FINALE, LE GOUVERNEMENT ETHIOPIEN PERSEVERE DE SON COTE DANS SON EFFORT MILITAIRE POUR PRESERVER L'INTEGRITE TERRITORIALE DU PAYS.

ET POURTANT, IL NE FAIT PAS L'OMBRE D'UN DOUTE QUE SEULE UNE SOLUTION JUSTE ET DURABLE DU CONFLIT POURRA METTRE FIN A LA SOUFFRANCE DU PEUPLE ETHIOPIEN.

LES DISCUSSIONS ENTRE LE GOUVERNEMENT DE L'ETHIOPIE ET LE FRONT POPULAIRE DE LIBERATION DU TIGRE REPRENENT A ROME.

DE MEME, LES NEGOCIATIONS MENEES PAR LES PRESIDENTS CARTER ET NYERERE SE POURSUIVront A NAIROBI, AU KENYA, DU 8 AU 21 AVRIL.

LE GOUVERNEMENT DU CANADA A EXHORTE LES DIRIGEANTS ETHIOPIENS ET LES DEUX MOUVEMENTS REBELLES A COMPRENDRE QU'AUCUN D'EUX NE GAGNERA PAR L'USAGE DES ARMES SANS SOUFFRANCES HUMAINES EXCESSIVES.

NOUS LES AVONS INSTAMMENT PRIES DE FAIRE ABOUTIR LES NEGOCIATIONS DANS LES MEILLEURS DELAIS ET, D'ICI LA, DE LAISSER LE CHAMP LIBRE AUX CONVOIS DE SECOURS.

SUR CE DERNIER POINT, LES BELLIGERANTS ASSUMENT UNE RESPONSABILITE MORALE TRES GRAVE.

DES PEUPLES A TRAVERS LA MONDE ONT FAIT DES COLLECTES DE VIVRES POUR PREVENIR LA FAMINE ET LES ONT TRANSPORTEES SUR LES LIEUX SEULEMENT POUR APPRENDRE QUE LA CONTINUATION DES HOSTILITES, DANS LES REGIONS-CLEFS, EN A EMPECHE LA LIVRAISON.

COMMENT, EN TOUTE CONSCIENCE, PEUT-ON PERMETTRE QUE CHOSE PAREILLE PUISSE SE PRODUIRE?

COMMENT PEUT-ON, AINSI, EMPECHER DES LIVRAISONS DE NOURRITURE?

POUR MA PART, JE MENE PRESEMENTEMENT DES CONSULTATIONS AVEC LES PAYS DONATEURS EN VUE DE SOULIGNER L'URGENCE DE LA SITUATION ET D'ASSURER LA PLUS GRANDE COORDINATION POSSIBLE DES LIVRAISONS DE VIVRES A CEUX QUI EN ONT BESOIN.

EN MEME TEMPS, LE GOUVERNEMENT CANADIEN APPUIE FORTEMENT UNE INITIATIVE DES HONORABLES DEPUTES VISANT A MOBILISER LE SOUTIENS DE PARLIAMENTAIRES INTERNATIONAUX A UN ACCORD IMMEDIAT SUR LA LIVRAISON SECURITAIRE DE TOUTE AIDE ALIMENTAIRE NECESSAIRE AU SOULAGEMENT DE TOUTES LES PERSONNES INNOCENTES DANS CE CONFLIT.

PERMETTEZ-MOI, MONSIEUR LE PRESIDENT, DE RECAPITULER LA GRAVITE DE LA SITUATION QUE NOUS AVONS TROUVEE.

EN DEPIT DE L'AIDE ALIMENTAIRE QUI A ETE ET CONTINUERA D'ETRE FOURNIE PAR LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE, LES COMBATS CONTINUENT SUR LES LIEUX A EMPECHER LA LIVRAISON D'UNE AIDE URGENTE ET SUFFISAMENT BIEN REPARTIE.

LA CONTINUATION DE L'IMPASSE DANS LES NEGOCIATIONS DE PAIX EST INACCEPTABLE.

POUR QUELQUES-UNS, IL EST DEJA TROP TARD.

NOUS EN APPELONS AUX PARTIES BELLIGERANTES POUR QU'ELLES COMPRENENT QUE LEUR INTRANSIGENCE MET EN PERIL LA VIE D'AUTRES POPULATIONS INNOCENTES.

EN CONCLUSION, JE PEUX ASSURER LES HONORABLES DEPUTES, COMME J'EN AI ASSURE LES PARTIES BELLIGERANTES ET LES RESPONSABLES DES NEGOCIATIONS, QUE LE CANADA EST DISPOSE A SOUTENIR LE PROCESSUS DE PAIX PAR LES MOYENS QUE L'ON JUGERA UTILES.